

## Danksagung

Zunächst möchte ich mich herzlich bei Herrn Professor Dr. med. Ulrich Keilholz als meinem Doktorvater dafür bedanken, daß er mir dieses faszinierende Thema zur Bearbeitung überlassen hat. Insbesondere danke ich ihm auch für die Unterstützung, die er mir während unserer Zusammenarbeit gewährt hat und für die Ansprechbarkeit und Hilfsbereitschaft zu jeder Zeit. Ich danke ihm für die Korrektur meiner Promotion.

Ich danke Frau Dr. Nicole Max und Frau Karin Wolf für die nachsichtige Anleitung bei der Arbeit im molekularen Markerlabor.

Für die Unterstützung bei der Patientenrekrutierung möchte ich Herrn Dr. med. Gerd Berger, Frau Dr. med. Christiane Keitel-Wittig und Herrn Dr. med. Heier danken.

Herrn Markus Rojewski und Dr. med. Serdar Sel möchte ich für ihre Hilfe danken.

Ich bedanke mich bei Dr. med. Ralph Knöll für die Einführung ins molekularbiologische Arbeiten.